

A sa sœur à Vasceuil

20 mai 1871. Quelern.

Ma sœur bien-aimée,

Mon inquiétude est grande et parfois je me sens presque défaillir en pensant aux nôtres qui sont à Paris et dont nous resterons probablement longtemps sans nouvelles. Je n'ai point de refuge contre les terribles appréhensions qui me rongent le cœur (1). Mais il ne faut pas que

(1) « Elie avait pris une part active à la Commune, tout d'abord par un journal qui disparut presque aussitôt, emporté par la tourmente, puis par un travail direct, en un poste de danger. Ayant été nommé directeur de la Bibliothèque Nationale, il s'empressa d'accepter, car les trésors les plus précieux de monde entier se trouvaient menacés. Heureusement, il pouvait avoir confiance dans les gardes nationaux parisiens, qui, même sans avoir eu l'occasion d'ouvrir un livre de l'immense collection, ne sont pas moins fiers de ce que leur ville possède un si merveilleux ensemble de documents incomparables. Mais d'autres périls le menaçaient. L'histoire de la Bibliothèque nous dit que plus d'un savant illustre fut également voleur de livres, et l'on avait d'autant plus à redouter la visite de ces curieux que, s'il y avait eu quelque soustraction à cette époque troublée, on n'eût pas

je me la  
angoisse  
j'essaier  
ma force  
des mie  
Conti  
et parl  
la malle  
en gran  
malheur  
qui aur  
de corps

manqué d  
était celui  
partiellem  
nances, pe  
les salles  
contre tou  
rayons, p  
conque.

Mais si  
moment v  
avec grand  
lusillade,  
donnés à l  
il vécut la  
que lui pr  
et se rend  
conseils de  
dans une e  
oublier, et  
son nom, j  
car s'il eût  
pas poursi

je me laisse abattre : je lutterai, chère sœur, contre mes angoisses, et je resterai moi-même. Comme à l'ordinaire, j'essaierai de manger et de boire, je tâcherai de garder ma force physique et morale. Il faut que je reste digne des miens.

Continuons donc de penser aux affaires courantes, et parlons-en comme si elle nous intéressaient : la malle que tu as expédiée de Vascœuil, le 15 mai en grande vitesse n'est pas encore arrivée, c'est un malheur pour ceux qui attendaient leurs paquets et qui auraient un besoin urgent de changer leur linge de corps. Si tu pouvais m'aider à pourchasser cette

manqué d'accuser les communards. Un autre danger, plus immédiat, était celui des obus qui tombaient sur le quartier et qui, après avoir partiellement démoli la Cour des Comptes et le Ministère des Finances, pouvaient accomplir aussi leur œuvre de destruction dans les salles de la Bibliothèque. De grandes précautions furent prises contre tous les risques d'incendie, et pas un livre ne disparut des rayons, pas un document n'eût à souffrir d'un accident quelconque.

Mais si la Bibliothèque échappa au bombardement versaillais, le moment vint où les Versaillais eux-mêmes entrèrent dans l'édifice avec grand bruit d'armes et de cris. Elie échappa heureusement à la fusillade, que lui méritaient naturellement les soins qu'il avait donnés à la Bibliothèque de la nation, et, caché par une famille amie, il vécut la douloureuse vie de la défaite ; puis, à l'aide de faux papiers que lui procura un camarade, il put, en septembre, gagner l'Italie et se rendre en Suisse, échappant ainsi à la condamnation que les conseils de guerre lancèrent après lui, la déportation perpétuelle dans une enceinte fortifiée. Quant aux services rendus, on daigna les oublier, et l'histoire officielle de la Bibliothèque ignore absolument son nom, preuve incontestable qu'il fut impeccable dans sa gestion, car s'il eût commis la moindre erreur, de quelles accusations n'eût-on pas poursuivi le barbare, le vandale, le pétroleur ! »

malle par l'envoi d'un papier quelconque, tu me rendrais service..

A toi et à vous.

Ton frère,

ÉLISÉE.

Reç  
chose  
Paris j  
que to  
effroy  
jour d  
Dep  
n'ai gu  
sous le  
Qua  
nette ;  
l'écho  
soit, n  
cheron  
A ve